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récord exportaciones mineras 

e Elgerente general del Consejo Minero, Carlos Urenda, di 
joquelaproducción de cobre ajuliolleva un 1%deaumen- 
to acumulado, y que “la producción minera general, ha te- 

nidoincluso un mejor desempeño hastaagosto, con unau- 
mento del4%. Lasexportaciones de la mineríarepresentan 
cercadeun57% del total delas exportaciones del país”.cg. LA MINERÍA IMPACTA EN TODA LA ECONOMÍA,   

Sonami define reemplazo de Patricio 
Céspedes en la vicepresidencia 

El directorio delaSociedad Nacional deMinería(Sonami) 
eligió a Francisco Araya como nuevo vicepresidente dela 
entidad gremial en reemplazo de Patricio Céspedes, quien 
renunció por razones personales. Francisco Araya, quien 
esproductor minero y vicepresidentedela Asociación Gre- 
'mial Minerade Cabildo, ya ocupóel cargo dos periodos.c3 FRANCISCO ARAYA YA CONOCE EL CARGO. 

   
 

Sistema de monitoreo hídrico 
para el Salar de Atacama busca 
completar su financiamiento 
SAN PEDRO. Proyecto, que además determinará los efectos del cambio climático en 
la cordillera y alta cordillera, considera una inversión cercana a US$ 5 millones. 

Cristián Venegas M. 
cvenegastomercuriocalama.cl 

1 Consejo de Pueblos 
E Atacameños(CPA) conti- 

núa avanzando el pro- 
yecto que habilitará puntos de 
monitoreo para variables hídri- 
cas enel Salar de Atacama, cor- 

dillera y alta cordillera. La ini- 

ciativa, autofinanciada en par- 

teporlascomunidades, reque- 
rirá una inversión cercana de 

US$ 5millones, por lo que bus- 
cancompletar el inanciamien- 
to para comenzar en marzo 
con la implementación. 

En la Declaración de Im- 

pacto Ambiental (DIA) del pro- 
yecto, que ya cuenta con apro- 
bación, el CPA especifica que la 
iniciativa tiene como fin estu- 

diar el agua disponible, enfo- 

cándose en el análisis de los 

efectos del cambio climático 

eneelterritorio y resolver la in- 
certidumbre científica que 
existe de la cuenca hídrica. 

  

EL PROYECTO 

Elcoordinador dela Unidad de 
Medio Ambiente del CPA, 
Francisco Mondaca Espíndola, 
explicó que están buscando el 
porcentaje de financiamiento 
faltante del proyecto, que si 
biensigue considerando distin- 
os puntosenlacordillera, alta 
cordillera y la cuenca delSalar, 
debió reducir los puntos de po- 
zo monitoreo, por restriccio- 
nesambientales y también por 
cuestiones económicas, pues 
los pozos no sólo son difíciles 
de construir, sino que además 
tienen un costo altísimo. 

El profesional dijo que el 
proyecto serealizará enetapas 
y esperan que en marzo de 
2025 se dé elvamos ala prime- 
ra etapa de construcción: “Lo 

  

fuenciadas por el cambio cli- 
'mático y también por loseven- 
tosclimáticos, complementán- 
dose con la Red Hidrometeoro- 
lógica que hoy en día tenemos. 
Esto busca establecer las con- 
secuencias que puede tener el 
cambio climático en las aguas 
subterráneas, que están vincu- 
ladascon los humedales y ver- 
tientes que ocupan las comunt- 
dades y que han sido parte de 
su subsistencia”, explicó. 

“Complementadas con las 
estaciones meteorológicas, po- 
dremos hacer un seguimiento 
delas variables climáticas en el 
tiempo, y con esa información 
ayudar alatomade decisiones, 
ala agricultura y ganadería y 
buscar soluciones, porque hoy 
endíano tenemosesa informa- 
ción, la Dirección de General de 
Aguas(DGA) tiene seguimiento 
de acuíferos sólo de algunos 

  que bu es hacer segui- en itivaes hacer-   
miento a las aguas subterrá- 
'neas, y cómo estas se ven in- 

secargo de lo que nohaceel Es- 
tado”, añadió Mondaca. 

EN O 

sudar para con- 
iva, el experto 

dijo que “hoy estamosbuscan- 
do fondos internacionales, 
aparte tenemos cooperación 
con algunas universidades ex- 
tranjeras y también estamos 
viendo fórmulas para generar 
esos recursos, ya que para las 
otras etapas debemos contar. 

con todos los fondos”. 

  

EVALUACIÓN 
Mondaca destacó también lo 
inédito del proyecto, lo que 
por lo demás complejizó su tra- 
mitación y aprobación am- 
biental, pues les sucedió que 
durante la evaluación se los 
evaluó comosise tratara de un 
proyecto minero, entendiendo 
que existen manuales de eva- 
luación, peroqueel criterio de 
los servicios sectoriales no fue 
acorde a este tipo de proyec- 
tos. Fueasíquerecibieron con- 
sultas relacionadas a la extrac- 

pr 

  

ción de agua, lo que fue parte 
delas discusiones que tuvieron 
conlos distintos servicios. 

En este contexto, agregó, 
“tuvimos quehacerles entender 
queno podíamosalcanzar algu- 
'nos parámetros que se escapa- 
bandel proyecto, porquenoera 
el propósito, eso nos pasó con 
algunosservicios, quenos pidie- 
ron parámetros que hemos vis- 
to que exigen ala gran minería, 
cuando en realidad se trata de 
una solución ambiental y eso 
pasa porque el Estado no tiene 
esos criterios, no tienecriterios 
para evaluar ambientalmente 
proyectos de gran envergadura 
quetienenunámbito ambiental 
y que generemos medidas más 
allá de lo que exigen el SEA, 
cuestión quese debe considerar 
en proyectos productivos, ade- 
más de considerar en etapas 
tempranas a las comunidades 
involucradas yentodoel proce- 
so, a lo que lasempresas deben 
tomar ejemplo”. es   

CEDIDA 

    ENUS$4,35 CERRÓ AYER EL METAL. 

Cobre baja de 1,9% 
en comparación 
con el cierre dela 
semana pasada 

El precio delcobreregistróel 
viernes una baja de 1,9% en 
comparación con el cierre dela 

pasada, según i 

CONEXIÓN DE LATAM ES DIRECTA. 

  

94 mil pasajeros 
vuelan en la ruta 
Calama-Concepción 
en el primer año 

Más de 94 mil personas fue- 
ron transportadas entre Cala- 

may Concepción en el primer 
año de operación dela ruta di-   

Cochilco. El lunes, la cotiza- 
ción fue de US$ 4,453, mien- 

tras que ayer se situó en US$ 
4,353. Pese a esto, el precio ha 
mantenido una variación posi- 
tiva de 5,7% en los últimos 20 

días de transacciones. Además, 
el precio promedio anual has- 
tala fecha es de US$ 4,153, lo 
que supera en 27,1 centavos de 
dólar porlibraal promedio del 
mismo período en 2023. 

El precio del metal ha esta- 
dobajo presión debido alaten- 
dencia de fortaleza del dólar; lo 
que lo hace más caro para los 
consumidores que manejan 
otras monedas, afectando la 
demanda. Las expectativas de 
que China prontamente re- 
fuerce las medidas de estímulo 
adoptadas en septiembre, han 
evitado bajas más significativas 
en el precio del metal. El sector 
inmobiliario, un importantein- 
ductor de consumo de cobre, 
requiere medidas más sólidas 
paraasegurar la efectividad del 
plana mediano plazo, informó 
además la Comisión. 

En Shanghái, el precio del 
cobre ha caído por segundase- 
sión consecutiva. Estorefuerza 
la percepción de que los esté 
mulos anunciados por China 
no hansido losuficientemente 
efectivos para disipar las preo- 
cupaciones sobrelas perspec- 
tivas de crecimiento de econó- 
mico. No obstante, en el corto. 

plazo, el consenso demercado 
seinclinapor mantener lacon- 
fianza, detalló Cochilco. 3   

recta de Latam, y es que la cre- 
ciente demanda y la buena re- 
cepción delos pasajeros de di- 
cha ruta, esta pasó de 3 vuelos 
ala semana a 9 frecuencias se- 

manales, lo que se traduce en 
casi360 vuelos ida y vuelta rea- 
lizados en 12 meses. 

La ruta, según precisó la 
empresa, es operada por avio- 
nnesAirbus A320 y A321, conca» 
pacidad para 174 y 218 pasaje- 
ros, respectivamente. Gracias 
aeste vuelo directo, los pasaje- 
ros pueden llegar asu destino 
en tan sólo 02:30 horas en 

comparación alas casi 4 horas 
que demora un trayecto que 
realiza escala en Santiago. 

En la región de Antofagas- 
ta, la aerolínea cuenta con vue- 

los desde los aeropuertos An- 
drés Sabella (Antofagasta) y El 
Loa (Calama), totalizando siete 

rutas operativas. Desde Anto- 
fagasta hacia Lima, La Serena, 
Santiago y Concepción; y des- 
de Calama hacia La Serena, 

Santiago y Concepción. 
“En Latam existe un com- 

promiso porapoyar la conecti- 
vidad interregional y esta ruta 
satisface una importante de- 

manda, vinculada tanto a acti- 

vidades laborales como a un 
creciente número de pasajeros 
interesados por el turismo na- 
cional. Por otro lado, el éxito 

de la ruta se observa en la cre- 
ciente cantidad de vuelos ofre- 

cidos”, sostuvo la gerente de 
Estrategia Comercial de La- 
tam, María Paz Villasante. 3
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